

## Entrega de los Premios ISALUD 2015

El miércoles 2 de diciembre a las 18.30 horas en Venezuela 847, se llevó a cabo la Entrega de Premios ISALUD.

Convertida ya en una tradición de la Fundación ISALUD, la entrega de los PREMIOS ISALUD es un reconocimiento a la labor y el compromiso de aquellas personas e instituciones que hayan desarrollado actividades o acciones trascendentes en áreas de la salud, el medio ambiente, la economía y la sociedad. La elección se realiza a través de un consensuado y exhaustivo análisis de la trayectoria de los candidatos e instituciones a premiar, pasando



éstos por distintas etapas selectivas. En esta "siempre injusta" tarea de selección contribuyen con sus votos los premiados en ocasiones anteriores, profesionales, alumnos y ex alumnos de la Universidad ISALUD de distintas zonas del país. Finalmente, en varias reuniones plenarias, se evalúan los méritos de cada uno de los nominados y se establece la adjudicación de los premios.

## Los premiados 2015

### COMUNICACIÓN Y SALUD

- Institucional: Campaña Alza la Voz, contra la violencia hacia las mujeres.
- Individual: Guillermo Capuya

### EDUCACION Y SALUD

- Institucional: Escuela de Educación Media N° 2 D.E. 17 "Rumania"
- Individual: Juan Foa

### SERVICIOS DE SALUD

- Institucional: Sanatorio Finochietto

### SOCIEDAD Y SALUD

- Institucional: A.L.M.A. Asociación lucha contra el Mal de Alzheimer y Alteraciones semejantes

### MEDIO AMBIENTE Y SALUD

- Individual: Silvana Bujan

### INVESTIGACION Y SALUD

- Institucional: Dr. Guillermo Chantada y equipo: equipo de investigadores del Hospital de Pediatría J. Garrahan.
- Individual: Andrea Gamarnik

### TRAYECTORIA

- Dr. Armando Reale

## Seminarios de Investigación Aplicada en Salud: Salud Cardiovascular, de las Desigualdades a las Propuestas

A pesar de las mejoras en la exposición a algunos factores de riesgo, a un mayor acceso a servicios de salud, aún persisten en nuestro país desigualdades en la distribución de los riesgos y acceso a cuidados preventivos y terapéuticos en las enfermedades cardiovasculares, que son la principal causa de carga de enfermedad.

Estas desigualdades podrían reducirse con un paquete básico de medidas de alto nivel de evidencia y factibles, de potencial alto impacto sanitario, pero que requieren un fuerte liderazgo sanitario y reorientar los esfuerzos realizados hasta el momento.

Contemplando esto, la Secretaría de Ciencia y Técnica en el marco del Programa de Investigación Aplicada en Salud, realizó los **Seminarios: Salud Cardiovascular, de las desigualdades a las propuestas**. El propósito de éstos fue revisar el perfil epidemiológico actual de las enfermedades cardiovasculares con foco en las desigualdades, para luego abrir el debate sobre cursos de acción que basados en la evidencia, permitan diseñar un conjunto de políticas priorizadas para los próximos años. La primera actividad, que se realizó el 21 de octubre, "Estado actual de las enfermedades cardiovasculares: desigualdades y la amenaza para el desarrollo", presentó tres ejes centrales: 1) Desigualdades en la distribución de factores de riesgo y acceso

a cuidados preventivos en salud cardiovascular: Mag. Natalia Jorgensen, Mag. Martin Langsam. 2) Brechas en la mortalidad cardiovascular prematura. Dr Alejandro Macchia. 3) Cuanto nos impacta la desigualdad? Hacia un paquete básico de intervenciones priorizadas y orientadas a los más vulnerables. Dr Daniel Ferrante Y el segundo seminario, que se llevó a cabo el 4 de noviembre: "Acciones pendientes en la prevención y control de las enfermedades cardiovasculares", contó con una introducción a cargo del Dr. Rubén Torres y Dr. Hernán Doval. Y también se fundamentó en 3 ejes: 1) Incremento de precios de productos del tabaco: ¿podremos lograrlo? Lic. Mario Virgolini. 2) Reducción del contenido de sodio de alimentos: ¿cómo continuar luego de la regulación? Dr Daniel Ferrante. 3) Prevención cardiovascular facilitada en el primer nivel de atención: desafíos y propuestas. Dr Alejandro Macchia. 4) Estrategias de acceso, mejora de la calidad y financiamiento en los eventos cardiovasculares agudos: una propuesta de integración. Dr. Daniel Ferrante. En esa oportunidad algunos panelistas invitados (referentes nacionales) comentaron las presentaciones.

En este sentido, cabe destacar la elaboración de un documento de concluyente de la actividad, que se presentará próximamente.

[ 22 al 27 de febrero de 2016 ]

## Escuela de Verano de Salud Pública 2016

Alcanzar la cobertura universal en salud se ha transformado en una prioridad para los países de bajos y medianos ingresos en vías de desarrollo. La OMS ha encarado esta iniciativa fuertemente apoyando a los países para alcanzar esta meta. En 2011, la Asamblea Mundial de la Salud adoptó la resolución: "Health intervention and technology assessment in support of universal Health coverage" y, en 2012, la 28va Conferencia Sanitaria Panamericana, adoptó la primera resolución de los países miembros de la OPS sobre "Evaluación e incorporación de tecnologías sanitarias en los sistemas de salud", dejando en absoluta claridad el papel central de este tema para lograr un acceso transparente y apropiado a medicamentos y otras intervenciones y servicios de salud, en un marco de restricciones presupuestarias, que pujan con el incremento de demandas por ellos. La adecuada asignación de los recursos, basada en decisiones informadas por la evidencia, identificando y seleccionando aquellos

### [ Expositores ]

- ✓ **Prof. Dr. Félix Lobo**  
Catedrático de Economía Aplicada. Director del Seminario de Estudios Sociales de la Salud y los Medicamentos del Instituto de Economía. Co-director, Curso Superior de Dirección de Organizaciones Sanitarias. Co-director, Máster de Evaluación Sanitaria y Acceso al Mercado (Fármaco-economía)
- ✓ **Prof. Dr. Manuel Espinoza**  
Prof. Asistente y coordinador de la unidad de ETS del Departamento de Salud Pública de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Presidente electo del Consorcio Latinoamericano de ISPOR.
- ✓ **Dr. Alexander Lemgruber**  
Asesor Regional en Tecnologías de la Salud-OPS - Organización Panamericana de la Salud. Ex Jefe de Evaluación Económica de Tecnologías Sanitarias de ANVISA
- ✓ **Dra. Lizbeth Acuña Merchan**  
Directora Ejecutiva de la Cuenta de Alto Costo, Bogotá, Colombia
- ✓ **Dr. Alarico Rodríguez**  
Co-Director Técnico Médico del Fondo Nacional Recursos de Uruguay (FNR)
- ✓ **Dr. Ginés González García**  
Ex Ministro de Salud de la República Argentina

### [ Tema Central ]

#### Evaluación de tecnologías sanitarias y cobertura universal en salud: de la evidencia al diseño de políticas

- ✓ Política sanitaria y evaluación de tecnologías: los actores y la adopción de decisiones en los sistemas de salud (teleconferencia on-line).
- ✓ Los aspectos económicos de la evaluación de tecnologías sanitarias.
- ✓ La valoración del costo efectividad y su adaptación a los contextos particulares.
- ✓ La mirada de la OPS y la Red de Evaluación de Tecnologías sanitarias (REDETSA).
- ✓ La cobertura de medicamentos de alto costo en América latina, la experiencia de Colombia.
- ✓ La sostenibilidad de los sistemas y la innovación.

efectivamente costo efectivos, es el camino mas equitativo, ético y transparente para lograr una cobertura universal. Sin embargo, si no está correctamente implementada, sólo puede transformarse en un objeto de contención de costos, por lo cual es crucial para los países considerar cuidadosamente cuál es la evidencia que contribuya efectivamente a una toma de decisiones informada.

Muchos países en América latina tienen ahora criterios de economía de la salud y de evaluación de tecnologías como parte fundamental de sus decisiones de cobertura, pero persisten desafíos, en términos de la formación de recursos humanos en este campo y la ausencia de datos epidemiológicos, que obligan en muchos casos a la utilización de aproximaciones obtenidas de otros países, que no siempre resultan transferibles.

Para asegurar cobertura universal y un acceso equitativo, los decisores políticos deben disponer de un claro marco para tomar decisiones transparentes, y abrir la discusión entre los "stakeholders" mas relevantes, pues existe un creciente consenso respecto a que los pacientes y sus "cuidadores" tienen el conocimiento de primera mano acerca de los factores que afectan su estado de salud y calidad de vida.

La Escuela de Verano de Salud Pública de la Universidad ISALUD, convocara este año a destacados expertos, para evaluar el estado del arte en América latina, y discutir la adopción de un marco común que colabore en este proceso.

**Rubén Torres, Rector de la Universidad ISALUD y  
Director de la Escuela de Verano**

[ Para Agendar ]

## Presentación del estudio "Calidad de los servicios de largo plazo para personas adultas mayores con dependencia"



La Universidad ISALUD y la Comisión Económica para América Latina y El Caribe (CEPAL) convocan a la presentación del estudio "Calidad de los servicios de largo plazo para personas adultas mayores con

**dependencia"**. La misma se llevará a cabo el martes 15 de diciembre a las 18.00 horas en Venezuela 847. El establecimiento de estándares de calidad para definir y evaluar los servicios de largo plazo para personas mayores con dependencia es un requisito ineludible con tres importantes objetivos: enfrentar con éxito los desafíos planteados por el aumento de la longevidad en las poblaciones latinoamericanas, asegurar mayores niveles de igualdad en las prestaciones y contribuir a redistribuir las responsabilidades de cuidado y aumentar la corresponsabilidad entre el Estado, el mercado y las familias, en particular las mujeres.

¿Cuál es la situación en América Latina? ¿Cuáles son los avances producidos en los países más desarrollados?  
¿Qué medidas se deben tomar para asegurar a las personas mayores con dependencia, que los servicios que requieran cumplirán con estándares de calidad que garanticen un envejecimiento digno?

El informe que se presentará intenta dar respuestas a estos interrogantes. Fue realizado por solicitud y bajo la supervisión de María Nieves Rico, Directora de la División de Asuntos de Género de la CEPAL y realizado por la Profesora Silvia Gascón, consultora de la CEPAL y Directora de la Maestría en Gestión de Servicios de Gerontología de la Universidad ISALUD, junto a la Dra. Nélide Redondo, docente e investigadora de la Universidad ISALUD, quienes presentarán el estudio. Los comentarios estarán a cargo de la Dra. Laura Pautassi, Profesora de la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA. La apertura del encuentro contará con la participación del doctor Ginés González García, Rector Honorario de la Universidad ISALUD y el cierre estará a cargo del Rector de la Universidad, Dr. Rubén Torres.

INFO:



[informes@isalud.edu.ar](mailto:informes@isalud.edu.ar)



(54-11) 5239.4000

[ Importante ]

## ISALUD en Montevideo



El 7 de diciembre se llevó a cabo la inauguración de la asociación hermana de nuestra Casa de Altos Estudios: ISALUD Uruguay. El evento se desarrolló a las 18.00 horas en Boulevard Artigas 493, Montevideo.

La Asociación Civil Uruguay tiene entre sus objetivos desarrollar sus actividades en relación a todos los aspectos que contribuyan a la salud humana y social, en su significado más abarcativo; formar profesionales e investigadores, a través de una propuesta formativa de calidad, de acuerdo con las demandas sociales, y orientada a la transformación social; promover el desarrollo de estudios científicos e investigaciones de excelencia; desarrollar y transferir tecnologías brindando asistencia científico –tecnológica al Estado y a la sociedad para contribuir al bienestar de la población; difundir conocimientos y acciones institucionales, con la finalidad de contribuir al desarrollo social y a la solución de los principales problemas del país, la región y el mundo.

También, pretende cooperar con universidades, con organismos internacionales y con otras instituciones públicas o privadas, para la formación de recursos humanos, la investigación, la difusión de conocimientos, la transferencia de tecnología y toda otra actividad que tienda a mejorar la calidad de vida en los respectivos ámbitos de actuación; conformar foros permanentes de formación, opinión independiente y acción en la comunidad en que se inserta; y formar instituciones educativas e investigación, sin fines de lucro, destinados al desarrollo científico para su aplicación en la administración y gestión de sistemas, organizaciones e instituciones, que intervienen en el mejoramiento de la calidad de vida de la población, en lo relacionado con los problemas actuales o futuros de la sociedad en las áreas de la salud, el medio ambiente, el desarrollo, los alimentos y la nutrición, la administración y la economía, y las políticas sociales.

Auguramos los mejores éxitos en este camino de expansión de ISALUD.